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Проблемой современного медицинского материаловедения является научно обоснованный 
выбор материалов, свойства которых в максимальной степени приближены к свойствам живых 
тканей. Успехи в развитии этого направления связаны с формированием композиций, включаю-
щих нетоксичные биосовместимые материалы и биополимеры. Цель работы — разработка эла-
стичного композитного материала для модифицирования протеза сосуда. На основании стан-
дартных медицинских требований к материалам для хирургии и морфофункциональных 
особенностей сосудов научно обоснован выбор компонентов для разработки биоматериала на 
основе высокомолекулярных соединений природного и синтетического происхождения, предна-
значенного для имплантации с использованием криообработки и воздействия физических полей 
для модифицирования сосудистого кондуита. Оптимизированы рецептурные составы компози-
ционных материалов для модифицирования сосудистого кондуита, представляющие собой гид-
рофильный комплекс ПВС–хитозан с интерполимерными межмолекулярными связями, способный 
вступать во взаимодействие с наполнителями различной природы с образованием системы «по-
лимер–биологически активное вещество». Предложены составы композиций, оптимизированные 
по стабильности электретного заряда, усиливающего взаимодействия в системе, облегчающего 
структурирование композита и обеспечивающего биосовместимость, что фиксируется в виде 
выраженного токового пика отрицательной полярности в области около 200 ºС. Установлено, 
что при соблюдении разработанной технологии покрытие на кондуит толщиной 600 мкм сорби-
рует раствор антибиотика за 30–40 мин, восстанавливая исходные геометрические размеры. 
Изготовлены экспериментальные образцы и проведены бактериологические, ПЦР-исследования 
и качественная оценка антибактериальной активности образцов синтетических сосудистых 
имплантатов, модифицированных гидрогелевых композиций с различным содержанием компо-
нентов. Установлена их бактерицидная активность по отношению к St. aureus. Комплексный 
подход к физико-химическим и медико-биологическим аспектам исследуемой проблемы позволил 
предложить феноменологическую модель, описывающую механизмы, ответственные за ингиби-
рование роста St. aureus на границе «полимер–среда», схематично представить формирование 
модифицирующего защитного криогелевого покрытия на кондуит. Разработка и внедрение в 
производство гидрогелевых систем на основе модифицированных полимеров для медицинских 
приложений имеет социальный эффект, связанный с укреплением здоровья и повышением каче-
ства жизни людей. 
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The problem of modern medical materials science is the scientifically based choice of materials, the 
properties of which are as close as possible to the properties of living tissues. Successes in the development of this 
direction are associated with the formation of compositions, including non-toxic biocompatible materials and 
biopolymers. The aim of the work is to develop an elastic composite material for modifying a vessel prosthesis. 
Based on the standard medical requirements for materials for surgery and the morphological and functional fea-
tures of the vessels, the choice of components for the development of a biomaterial based on macromolecular com-
pounds of natural and synthetic origin, intended for implantation using cryoprocessing and exposure to physical 
fields for modification the vascular conduit, is scientifically substantiated. The recipe compositions of composite 
materials for modifying the vascular conduit, which are a hydrophilic PVA–chitosan complex with interpolymer 
intermolecular bonds, are optimized, capable of interacting with fillers of various nature to form the “polymer–
biologically active substance” system. Composite compositions are proposed that are optimized for the stability of 
the electret charge, which enhances interactions in the system, facilitates the structuring of the composite, and en-
sures biocompatibility, which is recorded as a pronounced current peak of negative polarity in the region of about 
200 ºС. It has been established that, if the developed technology is followed, the coating on a 600 µm thick conduit 
absorbs the antibiotic solution in 30–40 minutes, restoring the original geometric dimensions. Experimental sam-
ples were made and bacteriological, PCR studies and a qualitative assessment of the antibacterial activity of sam-
ples of synthetic vascular implants, modified hydrogel compositions with different content of components were car-
ried out. Their bactericidal activity against St. aureus. An integrated approach to the physicochemical and 
biomedical aspects of the problem under study made it possible to propose a phenomenological model that de-
scribes the mechanisms responsible for the inhibition of the growth of St. aureus at the “polymer–environment” in-
terface, to schematically represent the formation of a modifying protective cryogel coating on the conduit. The de-
velopment and introduction into production of hydrogel systems based on modified polymers for medical 
applications has a social effect associated with improving health and improving the quality of life of people. 
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